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平成 20 年度　日本弁理士会副会長　正林　真之

知財立国構想のカギ
―�������������の��������������������の�������

［������会�������会��
　弁理士情報を的確に検索するためのツールである

「弁理士ナビ」。これをメンテナンスし，改良していく，改良していく改良していく
のは，情報企画委員会の重要な任務の一つです。以前，情報企画委員会の重要な任務の一つです。以前情報企画委員会の重要な任務の一つです。以前
は，「更新が遅い」とか「情報量として十分ではない」，「更新が遅い」とか「情報量として十分ではない」「更新が遅い」とか「情報量として十分ではない」
というような批判も聞かれたようでしたが，最近では，最近では最近では
なくなってきていると思います。
　また，継続研修の履修状況も公表されることと併せ，継続研修の履修状況も公表されることと併せ継続研修の履修状況も公表されることと併せ
て，日本弁理士会の個人情報保護方針の改訂にも着手，日本弁理士会の個人情報保護方針の改訂にも着手日本弁理士会の個人情報保護方針の改訂にも着手
しました。加えて，テレビ会議システムの利用の増進，，テレビ会議システムの利用の増進，テレビ会議システムの利用の増進，，
会員情報の電子化の促進等も視野に入れて活動をして
います。

［��会����会���
　防災会議というと，年に一度の防災訓練を実施する，年に一度の防災訓練を実施する年に一度の防災訓練を実施する
ところ，というイメージが強いのではないかと思いま，というイメージが強いのではないかと思いまというイメージが強いのではないかと思いま
す。しかしながら，弁理士業の場合には，災害にあっ，弁理士業の場合には，災害にあっ弁理士業の場合には，災害にあっ，災害にあっ災害にあっあっっ
たときの情報の保全ということが重要な命題としてあ
ります。その復旧費用や復旧手順といったようなこと
も，実際の業務を行う上では大切なことですので，実際の業務を行う上では大切なことですので実際の業務を行う上では大切なことですので，それ
らも防災マニュアルに含めるように活動しています。
　また，被災地に対しては，そこに事務所を構える会，被災地に対しては，そこに事務所を構える会被災地に対しては，そこに事務所を構える会，そこに事務所を構える会そこに事務所を構える会
員に対して安否確認メールを送ることもしています。
最近の地震は休日に起こることが多く，返信がなかな，返信がなかな返信がなかな
か来ずにヤキモキすることもあります。
　ところで，事務所は無事であったとしても，自宅がところで，事務所は無事であったとしても，自宅が，事務所は無事であったとしても，自宅が事務所は無事であったとしても，自宅が，自宅が自宅が
被災してしまって「仕事どころではない」というよう
な場合は，どうなるのでしょうか？　他にも，自分の，どうなるのでしょうか？　他にも，自分のどうなるのでしょうか？　他にも，自分の？　他にも，自分の　他にも，自分の，自分の自分の
家族が ...，重要な所員が ...，支所が ...，というように，，重要な所員が ...，支所が ...，というように，重要な所員が ...，支所が ...，というように，，支所が ...，というように，支所が ...，というように，，というように，というように，，
自分は大丈夫であったとしても，色々な事情により業大丈夫であったとしても，色々な事情により業色々な事情により業
務上の支障が出るようなことも考えられます。こうし
たことについて，特許庁に対して法定期限延長のため，特許庁に対して法定期限延長のため特許庁に対して法定期限延長のため
の不責事由についての要請をしたり，必要な場合には，必要な場合には必要な場合には
被災地への災害募金の手配をしたりするのも，防災会，防災会防災会
議の仕事です。

［���ン��テ�ン�����会����ン��テ�ン�����会��
　弁理士の活動領域を広げるにあたって，そのために弁理士の活動領域を広げるにあたって，そのために，そのためにそのために
必要な基礎的な知識やスキルというのは何か，という，というという
ことを研究するのが活動内容です。そして，それにつ。そして，それにつそれにつ
いて「知財経営」，「産学連携」，「ブランド戦略」及び「知，「産学連携」，「ブランド戦略」及び「知「産学連携」，「ブランド戦略」及び「知，「ブランド戦略」及び「知「ブランド戦略」及び「知
財シンクタンク構想」といった側面から切り出して調
査・研究をすることとしています。まだ企画立案段階
には至ってはいませんが，弁理士業界の更なる飛躍発，弁理士業界の更なる飛躍発弁理士業界の更なる飛躍発
展のために活動をしています。
　なお，ここでは知財人材の育成の一環として「知財なお，ここでは知財人材の育成の一環として「知財，ここでは知財人材の育成の一環として「知財ここでは知財人材の育成の一環として「知財
ビジネスアカデミー（IPBA）」の企画・運営も行って（IPBA）」の企画・運営も行ってIPBA）」の企画・運営も行って）」の企画・運営も行って」の企画・運営も行って
います。これから自分を「より深く，より高く，より，より高く，よりより高く，より，よりより
広く」成長させたいと考えられている方は，自分への，自分への自分への

投資の一環として，知財ビジネスアカデミー（IPBA），知財ビジネスアカデミー（IPBA）知財ビジネスアカデミー（IPBA）（IPBA）IPBA））
への参加を考えられてみてはいかがでしょうか。

［��ト�����会����������ン���会���ト�����会����������ン���会�����������ン���会����������ン���会��
　特許委員会が設けられているのとは別に，これらの，これらのこれらの
分野において実務系委員会が特に設けられているの
は，ソフトウエアとバイオライフサイエンスがこれか，ソフトウエアとバイオライフサイエンスがこれかソフトウエアとバイオライフサイエンスがこれか
らの我が国の将来を担う大事な技術分野であると考え
られているからです。
　ソフトウエア委員会では，発明の成立性や進歩性の，発明の成立性や進歩性の発明の成立性や進歩性の
基準についての国際比較をしたものを，今年度の初頭，今年度の初頭今年度の初頭
に海外（ミュンヘン）にて発表してきました。バイオ（ミュンヘン）にて発表してきました。バイオミュンヘン）にて発表してきました。バイオ）にて発表してきました。バイオにて発表してきました。バイオ
ライフサイエンス委員会では，この分野の発明を適切，この分野の発明を適切この分野の発明を適切
に保護するとなると，種苗法が絡んできたり，寄託の，種苗法が絡んできたり，寄託の種苗法が絡んできたり，寄託の，寄託の寄託の
問題があったりと，特殊な事情があります。，特殊な事情があります。特殊な事情があります。
　また，ソフトウエア発明については文科省，バイオまた，ソフトウエア発明については文科省，バイオ，ソフトウエア発明については文科省，バイオソフトウエア発明については文科省，バイオ，バイオバイオ
発明については農水省といったように，他省庁との連，他省庁との連他省庁との連
携もとらねばならないところは，両者共に共通してお，両者共に共通してお両者共に共通してお
り，それが活動を難しくもさせ，面白くもさせ，とい，それが活動を難しくもさせ，面白くもさせ，といそれが活動を難しくもさせ，面白くもさせ，とい，面白くもさせ，とい面白くもさせ，とい，といとい
ったところです。

［�ン��ン�度����会��ン��ン�度����会��
　昨年度に構築された「日本弁理士会のインターン制
度」ですが，滑り出しは好調で，是非ともインターン，滑り出しは好調で，是非ともインターン滑り出しは好調で，是非ともインターン，是非ともインターン是非ともインターン
制度を利用したいと名乗りを上げる事務所が多数出ま
した。その結果，受入れ事務所のほうがインターン候，受入れ事務所のほうがインターン候受入れ事務所のほうがインターン候
補生よりも多くなってしまい，何人かの会員の方々の，何人かの会員の方々の何人かの会員の方々の
期待に添えない結果となってしまいました。
　今年度は，こうした結果も踏まえ，周知の時期の前，こうした結果も踏まえ，周知の時期の前こうした結果も踏まえ，周知の時期の前，周知の時期の前周知の時期の前
倒しやインターン対象者の拡充を図るなどの改善をし
ていきたいと思っています。改善にあたっては，皆様，皆様皆様
の要望を吸い上げるために，アンケート等を通じて適，アンケート等を通じて適アンケート等を通じて適
宜情報収集を図っていきたいと考えておりますので，，
その際にはどうかご協力のほう，よろしくお願い致し，よろしくお願い致しよろしくお願い致し
ます。

［��会���会��
　日本弁理士会の執行役員会で議決され，執行された，執行された執行された
事項については，すべて監事会の監査を受けることに，すべて監事会の監査を受けることにすべて監事会の監査を受けることに
なります。会計の上でも会務の上でも，適性かつ適法，適性かつ適法適性かつ適法
な運用がなされているのかどうかが監査され，その監，その監その監
事会を通ったものが公のものになります。
　監事会の監事は，弁理士会内部の監事と外部監事と，弁理士会内部の監事と外部監事と弁理士会内部の監事と外部監事と
からなり，弁理士会の内部監事は会長経験者や副会長，弁理士会の内部監事は会長経験者や副会長弁理士会の内部監事は会長経験者や副会長
経験者が殆どですから，日本弁理士会の会務にも精通，日本弁理士会の会務にも精通日本弁理士会の会務にも精通
しています。そして，そうした厳しい監査の目をくぐ，そうした厳しい監査の目をくぐそうした厳しい監査の目をくぐ
ることができないような起案は通らず，修正されたり，修正されたり修正されたり
取り下げられたりします。このようにして，会の適正，会の適正会の適正
な運用が確保されているというわけです。


